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Ce document a été écrit par l’ensemble des
personnes qui portent les activités de
l’association. Merci à tous pour votre contribution..
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DEVENIR
BÉNÉVOLE

DEVENIR
BÉNÉVOLEEN TANT QUE BÉNÉVOLE INVESTI·E

DANS LE QUOTIDIEN :

EN TANT QUE BÉNÉVOLE RÉFÉRENT·E
D’UN SECTEUR

EN TANT QUE CO-PRÉSIDENT·E

Permanence du café, animation d'un
atelier, travaux, confection des repas lors
d'événements, ludothèque, rangement,
réparation des vélos etc.

S’assurer du bon fonctionnement du
secteur, faire émerger de nouvelles idées : 

LE CAFÉ / LA CYCLERIE / LA LUDOTHÈQUE /
LES ÉVÈNEMENTS / LES ATELIERS

S’assurer du respect du projet associatif, de
la gestion financière, gérer les ressources
humaines et représenter l’association.

COMMENT S’INVESTIR AU LABO ?

RDV SUR LE STAND 
“VIE ASSOCIATIVE” 

PENDANT L’ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE POUR EN

DISCUTER !

OU VENEZ NOUS RENDRE
VISITE SUR LES HEURES

D’OUVERTURE DU CAFÉ !

Les co-présidents gèrent : les
ressources humaines, la
trésorerie et la comptabilité, la
représentation de l’association
et les locaux.

Les bénévoles référents
s’assurent du bon
fonctionnement du secteur en
lien avec Sabine et Paul. Ils
assurent la représentation de
leur secteur au sein du COPIL

Le COPIL est composé des co-
présidents et des référents de
secteurs. Ils se réunissent 1X par
mois. Sabine est présente à ces
réunions, Paul aussi si
nécessaire.
 

COMMENT CA FONCTIONNE AU LABO ?COMMENT CA FONCTIONNE AU LABO ?
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INTRODUCTION

L'année 2024 a été l'année du renouveau.
Renouveau du bureau avec quatre
nouveaux co-présidents. Renouveau du
comité de pilotage avec quatorze
membres. Renouveau de la Ludothèque
avec une équipe volontaire et très
présente. Renouveau des outils
comptables. Renouveau des locaux avec
divers travaux de réaménagement. 

 L'association a la chance d'avoir des
bénévoles et des salariés très investis et
moteurs pour assurer un fonctionnement
cohérent et continu des diverses activités.
Ce dynamisme a profité à tous les
domaines de l'association, et lui a permis
de s’ancrer encore un peu plus sur notre
territoire. 

Merci à tous, bénévoles, salariés,
partenaires, adhérents et usagers qui ont
permis cette belle année 2024.
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LE  CAFÉ

2024 a été dans la continuité de l’année
précédente. Lors de l’ouverture du café en 2019,
le souhait des bénévoles était de proposer un
lieu agréable et convivial pour favoriser le lien
social et permettre aux habitants de trouver une
écoute et un lieu où chacun se sent bien. En
réfléchissant ensemble à ce qui a marqué le café
cette année 2024, nous nous sommes rappelés
le nombre de fois où nous nous sommes dit que
nous touchions du bout des doigts l’utopie visée
en 2019 : un lieu de rencontres
intergénérationnel, une mixité sociale, un
accueil équitable, un lieu construit et géré par
des habitants.

Le café est un lieu fédérateur, un lieu de rencontres et d’émergence de
nouvelles idées. Il joue un rôle de médiateur entre les publics qui ne se
connaissent pas, qui ne se rencontreraient par ailleurs.

Renforcement des partenariats avec les structures d’accueil (ADAPEI, ADT et
ETAPE) : des adultes qui viennent au café en groupe, puis certains qui viennent
chaque semaine de manière individuelle. Depuis fin 2024, nous travaillons avec
l’ADAPEI pour que des habitants du foyer soient bénévoles au bar. 

Les animations : comme support de lien social et de renforcement des liens
familiaux, nous proposons des activités chaque mercredi de 10h à 18h.
(peinture, modelage, perles, etc.). Tout au long de l’année, des ateliers et des
évènements proposés par des habitants, rythment la vie du labo.  Le café
permet la prise d’initiative de tout un chacun qui souhaiterait s’investir dans un
projet ou une idée. (Cf. P. activités et P. évènements).

Des bénévoles ont fait des gros travaux cette année : le
parquet de la salle de jeux (suite dégât des eaux) +
cuisine aménagée dans la partie bar. La cuisine permet
d’avoir un espace plus propre et plus fonctionnel.

Au café, différents publics se succèdent, se croisent et cohabitent tout au long
de la semaine : des familles, des assistantes maternelles, des personnes isolées
- de tous âges, des retraités, des adolescents, etc. 

Des temps de formations “être bénévole au café” sont
organisées tous les 2 mois pour : se remémorer ou
prendre connaissance des procédures ou des
techniques de machine à café. Tout le monde y est le
bienvenu, nouveau bénévole ou expérimenté. En
moyenne, 5 à 6 participants à chaque formation.

RAPPORT D'ACTIVITÉS

En 2025 nous souhaitons poursuivre notre démarche
environnementale sur le café : + de bouteilles en verre
réutilisées (bout’à bout - le Fourgon ?), produits locaux.

5850 
+53%

passages
par  rapport  à  2023

3811
692

boissons

goûters
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Bonne humeur au café - 
toute l’année !



LA LUDOTHÈQUE

Fin 2023 Le Labo rejoint par une équipe de bénévoles spécialistes des jeux,
(bénévoles du CSC Loire-Divatte), a développé un projet ludothèque de plus
grande envergure. Si jusqu’à maintenant les emprunts de jeux étaient assez à la
marge des autres activités, en 2024, le nombre de jeux empruntés a été multiplié
par 3 ! 343 jeux empruntés en 2023 pour 1065 jeux en 2024. 

12 adhérents partenaires utilisateurs de la ludo (ex : médiathèque Loroux : 57
jeux, MDE et jeunesse Loroux : 49, CCAS Loroux : 27, autres espaces jeunesses :
20, autres : 47)

Environ             jeux / malles de jeux / déguisements et jeux en bois empruntables.

Cette année, le gros du chantier a été d’étiqueter tous les jeux / malles de jeux,
et de créer des fiches dans notre logiciel. Un travail titanesque réalisé par une
équipe très présente. 
Nous avons également fait des changements dans la partie Ludo pour optimiser
le rangement de jeux en bois.

A ce jour, les jeux de société sont tous enregistrés, il reste des jeux en bois et
quelques malles de jeux. Un des gros chantiers qui nous attend et de coller les
inventaires exacts de chaque jeu à l’intérieur des boîtes pour faciliter les
emprunts et les vérifications. Nous allons donc devoir reprendre chaque boîte
une par une pour cela.

La ludo a participé comme chaque année au concours du
double 6 (festival des jeux de St Herblain) en étant point jeux :
On peut tester les jeux puis donner son avis sur un bulletin. A
la fin du concours, le Festival des jeux décerne un Prix du
Public récompensant le jeu familial ayant recueilli les
meilleurs notes.

1600
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Il est possible d’emprunter des jeux lorsque le café est ouvert. La ludothèque
ouvre également les samedis matins. 1X par mois jusqu’en juin, nous avons testé
2X par mois de septembre à décembre, mais nous sommes revenu sur nos pas en
janvier 2025 : pas assez de fréquentation pour ouvrir 2 samedis.



LA CYCLERIE  DU LABO

Première année complète pour la cyclerie, et un bilan très positif : 

L’ambiance est très dynamique et conviviale dans l’atelier avec beaucoup de
partage de savoirs aussi bien entre bénévoles qu’avec les usagers et visiteurs.
L’équipe de la cyclerie se compose de Paul, salarié à temps partiel et de 7
bénévoles réguliers (6 hommes et 1 femme). Les bénévoles sont très impliqués
dans l’atelier, ils se relaient pour assurer une présence quasiment chaque jour
d’ouverture. 

Tout au long de l’année, l’organisation de la cyclerie s’est améliorée : rangement,
aménagement et optimisation des espaces, étiquettes d’informations sur chaque
vélo, accueil des bénévoles occasionnels et des résidents de l’ADAPEI, etc.

Des partenariats ont été créés et d’autres ont été renforcés : 

En 2025 nous allons lancer les ateliers d'auto-réparation pour vélos électriques, et
nous souhaitons organiser des petits événements tels qu’une braderie et des
sorties en famille à vélo. Nous allons continuer à asseoir nos partenariats et
trouver de nouveaux gisements. 
La cyclerie développe sa visibilité en ligne concernant les stocks de pièces et les
vélos en vente (application en développement).
Nous souhaitons également être représentés sur certains évènements sportifs
(manifestation, printemps du sport) et plus au contact de la Loire à vélo.

580 passages

+800h heures
bénévoles

139
127 vélos  vendus

pièces  détachées
vendues

ADAPEI : Nous accueillons des habitants du foyer de vie du Loroux tous les
vendredis matins. Après quelques mois de formation vélo en début 2024, les voilà
bénévoles actifs. Ils nous aident sur la collecte, le nettoyage des vélos et la petite
mécanique. 
ATAO : C’est un acteur du vélo de seconde vie depuis des années. Nous avons eu
la chance de les rencontrer pour voir le fonctionnement à grande échelle. On
s’échange des pièces de vélos détachées selon nos besoins.
Le CAD : Ce partenaire nous collecte et met à disposition les vélos en déchèterie
pour constituer la majeure partie de notre stock. 
LA CLAVETTE : Nous avons intégré le collectif de la Clavette depuis fin 2024. Il
donne une visibilité plus importante des ateliers vélos associatifs existants,
propose des groupes de travail : il permet de faire réseau.
ECOLOGIC : Eco-organisme qui revalorise les déchets de la cyclerie. Ecologic
soutient le fonctionnement global de la cyclerie. 
PATMOUILLE : Partenaire depuis les débuts, la nouveauté est que la cyclerie
fournit des vélos “prêts à vendre” à Patmouille qui les met en vente dans sa
boutique. Une commission nous est reversée.
PLACE AU VÉLO : Association de la CCSL qui promeut le vélo sur le territoire, nous
les accueillons dans nos locaux sur les samedis de vente pour qu’ils s’occupent de
l’identification des vélos.
VELO-EGAUX : Vélo-égaux est un programme créé par la Fub fin 2024 pour
donner accès au savoir-faire autour du vélo ; Nous sommes prestataire avec cet
organisme pour la partie atelier mécanique partagés et la mise à disposition de
vélo prêts à rouler. 

à l ’ate l ier
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LES ATELIERS 

Qu’ils soient réguliers ou ponctuels, une multitude d’ateliers sont mis en place
tout au long de l’année par des bénévoles qui souhaitent partager une passion, ou
mettre leurs compétences au service des autres. 

   La couture
10 participantes, 5 à 6 en moyenne par atelier.
Détente assurée, pas l’efficacité ! Bienveillance, entraide, conseils… Projets perso. Le
public ne se renouvelle pas malgré des demandes en début d’année et des
personnes qui semblent intéressées. Donc qu’est-ce qui bloque ? Le moment ? Le
manque de professionnels ? Les horaires ont un peu varié en début d’année.
Idées pour 2025 : Chercher si une professionnelle pourrait intervenir
ponctuellement : 2 ou 3 fois par an sur des sujets particuliers.

   Les soirées jeux de société
Le nombre de personnes est très fluctuant. Grosse baisse de fréquentation en juin et
juillet et une reprise très faible en septembre a fait qu’il était nécessaire de revoir
l’organisation de l’atelier. Un sondage a été réalisé en octobre afin de réévaluer les
attentes du public. 
Suite à ce sondage, le règlement de l’atelier ainsi que le planning ont été modifiés
(à partir du 1/01/2025) : le premier vendredi du mois (20h30-00h), réservés
exclusivement aux joueurs et le 2ème dimanche du mois 14h-18h ouvert à tous. La
fréquentation suite à ce sondage pour les vendredis tourne autour de 10-15
personnes. L’ambiance est toujours bonne. 

   L’atelier astronomie
20 personnes de tous âges – 1 rencontre 1X par mois
Très bonne ambiance sur chaque atelier, conférence, bricolage, cours sur
l’astronomie. Tout y passe. Le plus gros problème est la météo qui ne nous permet
pas du tout de réaliser des sorties d’observations depuis 1 an et demi. La
préparation des ateliers en intérieur nécessite pas mal de travail, et Tony aimerait
bien avoir un binôme à l’aise dans ce genre d’exercice, afin de le soulager un peu.
Nous sommes présents sur l’événement EuroAstro organisé par le club de Liré, lors
du week-end de la Pentecôte.
2025 ?  On garde la même formule, tout en espérant une météo nous permettant
plus de temps d’observation. Poursuite de nos événements, et on continue d’aider
nos compagnons d’Alpha Lyrae sur leurs événements.

   Les ateliers entre femmes
13 participantes sur l’année. 
Bonne ambiance, le groupe se forme et se sent en confiance. Il est toujours possible
d’accueillir de nouvelles personnes. Le lien se fait. La diversité des ateliers associant
parole et créativité artistique est appréciée, avec une demande d’aller un peu plus
dans la parole.
Les modifications du créneau ont été validées en juin en raison du manque de
samedis matins disponibles au Labo. Néanmoins, l’alternance entre samedi matin et
mercredi soir n’est peut-être pas à maintenir l’année prochaine. Il n’y a moins de
personne (4 ou 5 par séance). Certaines ne viennent plus pour cette raison.
Le créneau est à maintenir sur une seule plage horaire et autre qu’en soirée. A
suivre selon le bilan de juin.
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   Temps d’échanges entre hommes
Une séance avec 2 participants qui a montré le besoin et l’envie de développer une
parole et une écoute non jugeante tout en évitant le conseil. 
Une nouvelle date sera proposée pour une nouvelle séance à la demande des
participants. L’activité évolue en fonction du contenu et des souhaits des
participants (expression spontanée, échange sur thème, activités à créer, etc).

   Les soirées lectures
Soirée « A livre ouverts », lecture / rencontre autour d'un écrivain
Pour les soirées « A livres ouverts » et lecture, peu de fréquentation, surtout les
bénévoles et une ou deux autres personnes. Idée de déplacer les soirées « A livres
ouverts » le dimanche après-midi. 
Rencontre avec Laurent Bobinet : beaucoup de monde du Labo et de son
entourage. Quelques ventes de livres en fin de soirée. 
Pour les après-midis « A livres ouverts » continuer sur les dimanches si plus de
participants, environ deux fois par an, sinon on arrêtera en septembre. Continuer en
fonction des sollicitations pour les rencontres écrivains.

   Les soirées « les histoires d’un biologiste »
5 à 15 personnes, 7 soirées en 2024.
Formule agréable où chacun peut s’exprimer : une causerie plutôt qu’une
conférence. Changement de nom : « Causerie au coin du Labo » en 2025, et essayer
de mettre ces soirées le vendredi soir à suivre les ouvertures du café.

   Les stages enfants
8 stages (2 créatifs, 2 Lego, 1 spectacle, 1 cuisine, 1 linogravure et tampons, 1 Koh
Lanta). 84 participations sur 88 places en tout. Très bon taux de remplissage. Les
stages ont lieu les lundis et mardis des vacances scolaires.
Ces stages sont animés par Sabine, et cette année, ils ont été co-animés et co-
préparés par 3 jeunes : 2 collégiens et 1 lycéenne. 
Pour choisir les thèmes, nous proposons aux enfants de donner leur avis, et nous
essayons de répondre à leurs envies. Les enfants reviennent sur plusieurs stages
(parfois sur la même thématique), ce qui nous montre qu’ils apprécient ces temps
collectifs au labo : une activité en fil rouge, mais aussi la possibilité de profiter du
lieu, de jouer, d’expérimenter, etc.
2025 : Proposer à nouveau 8 stages avec des thématiques choisies par les enfants.
Accueillir de nouveaux collégiens et/ou lycéens sur ces temps avec Sabine.

   Les ateliers d’écriture
Un certain enthousiasme lors des inscriptions. Les 8 participantes sont satisfaites.
Groupe de femmes fréquentant le café et / ou intéressées par l'écriture. En majorité
du Loroux mais aussi de plus loin comme Champtoceaux ou Rezé. Car peu
d'ateliers d'écriture dans le coin. Certaines ont pris pour une moitié d'année en
raison de leur santé. Restitution prévue fin juin un samedi après-midi au Labo le 21
juin. Un créneau le samedi matin lors de la prochaine rentrée ?
Aucune inscription sur les deux ateliers ponctuels lancés (« je est un(e) autre » et «
Atelier Noël »). Faut-il en reproposer en 2025 ?

Certains ateliers sont mis en place par des professionnels. Ils sont payants
selon le quotient familial du foyer :

Koh-Lanta Lego Créatif Spectacle Cuisine
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   Les ateliers de dessin
2 créneaux, 24 enfants (CP-CM2 et 6ème et +)
1er groupe : L’ambiance est très agréable, les enfants dessinent ensemble avec joie,
s’encouragent, se rencontrent et les âges se mélangent. 
On aborde le dessin, les animaux, les personnages, la couleur, la peinture,
l’aquarelle, le volume, l’écriture d’histoire et l’illustration, la BD, le manga. On
découvre différents artistes. 
A chaque cours, un thème proposé. Elles peuvent aussi dessiner librement. Un
classeur est à leur disposition pour travailler en autonomie sur différents sujets.
Maryse reste à la disposition de chacune y compris celles qui choisissent le projet
libre.
2ème groupe : les ados. Un groupe très dynamique. Les échanges vont bon train. Le
plaisir à être ensemble et se retrouver est palpable. Mais, adolescence oblige, il y a
aussi quelques conflits à gérer et des règles à rappeler !
Pas toujours simple aussi de les mettre au dessin selon le rythme de travail de leur
journée de collège. Maryse propose toujours un thème à travailler, une technique à
découvrir. Et elles peuvent préférer dessiner librement sur le thème de leur choix.
Un classeur bien fourni est à leur disposition proposant différentes techniques et
sujets à travailler en autonomie (mangas, personnages, mouvement, profondeur,
animaux, techniques graphiques, plantes, graffitis…)
Avec ce groupe nous travaillons la perspective, l’anatomie, le modèle vivant, le
manga, l’illustration, le graffiti, la création d’histoire, la couleur, différentes
techniques (pastel, fusain, aquarelle…). Le modèle vivant remporte un franc succès !
Elles adorent.
Les différentes tranches d’âge se rencontrent et se mélangent facilement. Elles se
soutiennent et prennent plaisir à s’essayer à la création collective de temps en
temps.
COMMUN AUX DEUX GROUPES :
Régulièrement, les œuvres des enfants et ados sont exposées dans l’espace café.
Il y a eu un temps fort cette année très apprécié des enfants : la sortie de fin
d’année au jardin des plantes et au musée des beaux-arts. Les enfants se sont
essayés au dessin en extérieur avec leur carnet de croquis sur les genoux. Chacune
choisissait ce qui l’intéressait (oiseaux, paysages, plantes…) . Elles ont aussi
découvert les œuvres de Claude Ponti. Ensuite, au musée, les enfants ont pris le
temps de rencontrer différentes œuvres d’art et elles se sont installées devant celles
de leur choix pour les reproduire sur leur carnet de croquis.

Et alors ? Quand la majorité l’emporte en écriture, ça se passe comment pour vous ? 
Car chez nous, la majorité est largement féminine. Et ces sujets ont toute leur place
autant en choix créatif ponctuel qu’en échange régulier entre elles et eux ou avec
moi : égalité fille/ garçon, prévention des violences, droits des enfants et lutte
contre les discriminations.

   Les ateliers de modelage
2 ateliers, 1 façonnage et 1 décoration pour 5 adultes, avec cuisson faïence (payant,
selon QF).
Les adultes apprennent les règles de la création et de la décoration avec les émaux
et les engobes, d’une pièce en argile. Apporte beaucoup de bien-être. Bon moment
de partage avec les participantes.
Pour toutes et tous, cela permet d’améliorer et développer leur dextérité, leur sens
de la créativité, de l’imagination, développer leur appropriation de leur sujet,
amène à canaliser son esprit par la concentration. 
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LES ÉVÈNEMENTS

   La nuit des étoiles et On the moon again
La nuit des étoiles au mois d’août a été une très belle réussite avec plus de 800
personnes à venir profiter de nos animations. On a manqué d’astronomes pour
vraiment faire tout ce qu’on aurait voulu.
On continue la nuit des étoiles, en essayant d’avoir plus d’astronomes amateurs
avec du matériel.
L’événement On The Moon Again, du mois de mai n’a pas pu se faire faute d’une
météo clémente.
Réaliser l’animation On The Moon Again à côté de l’école de musique à Divatte-sur-
Loire si la météo est correcte.

   Les soirées musique et théâtre (concerts, karaoké, scène ouverte, spectacle)
11 évènements au café en 2024, programmés et gérés par l’équipe bénévole.
Fréquentation très variable. De 5 à 50 personnes. Les artistes nous sollicitent,
certains souhaitent revenir et reviennent. Les évènements font vivre le café
(animations et recettes !). Souvent les mêmes bénévoles assurent les permanences,
et avec des dates parfois rapprochées, il est difficile de maintenir le cap. Sur la fin
d’année, nous avons diminué le nombre d’évènements pour ne pas lasser les
bénévoles.
La convivialité du lieu est appréciée. Toutes les représentations sont faites au «
chapeau » (reversé intégralement aux artistes). 

   La fête de la musique
Cette année, moins d’un mois avant la fête, la municipalité nous a demandé de
délocaliser notre scène (raisons d’organisation de la sécurité). Nous avons donc
investi le parking entre la Tannerie et le Cinéma (Chemin des 4 jeudis).
Heureusement, l’un de nos groupes a pu apporter une scène et gérer la lumière, ce
que nous n’aurions pas pu faire en interne.
Cela a demandé beaucoup de travail à Sabine et aux bénévoles pour changer de
site + acheminer le matériel (avec l’aide de la mairie). Mais beaucoup de travail pour
très peu de public : les gens ne se sont pas arrêtés sur notre scène. Entre la tannerie
(musique très forte qui portait jusqu’à nous), et le presbytère, les gens n’étaient que
de passage. Résultat : pas de profit sur notre bar, soirée à perte.

   Les 24h du jeu
Cet évènement est co-organisé avec : La Ludo du Pallet, Ludo’sphère, Avallon et le
lapin de Troie. Cette année, l’évènement a eu lieu les 4 et 5 octobre au Pallet. Plus
de 760 visiteurs sur les 2 jours, des espaces de jeux pour tous les âges. 

   Le lab’aux merveilles
Du 21 au 23 août – parc de la Tannerie. 3 jours d’animations de l’espace public. Nous
avons aménagé une partie du parc avec : tables, jeux adaptés à tous les âges, un
bar, des jeux en bois, etc. et proposé des animations tout au long des 3 jours :
lecture, magie, spectacle très jeunes public, fanfare, concert… 202 personnes ont
bénéficié de ces animations, malgré une météo pas toujours au RDV.
Les + : on sort des murs du labo pour aller rencontrer des gens qui ne nous
connaissent pas. Les - : beaucoup de manutentions et de travail de rangement et
d’organisation pour les bénévoles et Sabine.
2025 : sur une journée à la Tannerie – animations, concerts et jeux
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   La fête de la soupe
Pour sa deuxième édition, la fête de la soupe s'est exportée hors des murs du Labo,
à la Tannerie. Nous avons peut-être été un peu ambitieux car le succès de la
première fois ne s'est pas reproduit. Est-ce un problème de programmation (trop
d'événements en même temps ?) ou de communication sur l'organisation ?
Quoiqu'il en soit, les personnes présentes apprécient ce moment entièrement axé
sur la convivialité et le partage festif et c'est pourquoi nous allons renouveler pour
une troisième édition, sans doute plutôt en février et de nouveau au café. Donc avis
aux amateurs, que ce soit pour montrer vos talents de cuisinier ou de goûteur
affamé car même si nous nous mettons en concurrence, il s'agit avant tout de
réchauffer les cœurs !

   Le Baloween
Une nouveauté 2024 ! Plus de 420 personnes sont venues à la Tannerie entre 18h et
23h pour : admirer les décors effrayants, remuer sur le dancefloor avec DJ Memer,
manger un croque ou boire un coup ! Les visiteurs et les bénévoles ont apprécié ce
moment, et les bénévoles souhaitent le reproposer l’an prochain. 

   Le Marché de Noël
Nous avons tenu un stand de jeux, les jeux en bois n’ont pas été sortis car la météo
ne nous l’a pas permis. Néanmoins, les gens ont pu profiter d’un espace de jeux de
société convivial proposé par les bénévoles.

Lectures - mars 2024 Scène ouverte - Mars 2024

Fête de la musique - Juin 2024

Lecture lettres d’amour au marché - avril 2024

semaine moins d’écrans - mai 2024 formation bénévoles - mai 2024 GreySun - juin 2024 Christophe- juin 2024

La nuit des étoiles - août 2024 Lab’aux Merveilles - août 2024

Spectacle jeune public - août 2024 Baloween - octobre 2024 Fête de la soupe - novembre 202410



Pendant les vacances scolaires, nous proposons au café des ateliers parent-
enfant les mercredis matins. 3 ateliers en 2024 : jardinage (3 familles), cuisines
(annulé faute de participants, 3 demandes de dernière minute néanmoins) et
citrouille et repas (5 familles = 20 personnes, complet).
On observe qu’il n’est pas toujours simple pour les familles de se projeter et de
s’inscrire sur les ateliers pendant les vacances. Nous nous demandons si la
participation financière (entre 3.40€ et 10€ l’atelier) est un frein. Nous testerons
en 2025 une nouvelle formule : des ateliers gratuits, sur inscription, les
mercredis matins des vacances de 10h30 à 11h30.

ACTIONS POUR LES PARENTS. . .  ET  LEURS ENFANTS. . .

LES ATELIERS PARENT-ENFANT

Les temps d’échanges entre parents d’enfants atypiques ont lieu le 1er
mercredi et 3ème jeudi de chaque mois en matinée.
3 familles ont fréquenté ces temps cette année. 
Manque de communication ? Pas les bons horaires ? Des parents bénévoles
travaillent à réorganiser ces échanges, peut-être à travers une enquête via les
réseaux sociaux. Des professionnels de santé locaux nous font remonter qu’il y
a des besoins dans ce domaine, il nous faut donc trouver la bonne formule.

LES SOIRÉES D’ÉCHANGES ENTRE PARENTS

Atelier citrouille - octobre 2024

Atelier jardinage - février 2024

Perles à chauffer - mars 2024 Modelage - octobre 2024

Tous les mercredis au café, nous mettons à disposition du matériel pour
permettre aux familles de se retrouver autour d’une activité. Elles varient selon
la saison et les envies : peinture, bricolages, perles, coloriage, etc.
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LES BÉNÉVOLES & SALARIÉS DU LABO

En 2024, l’association a salarié 2 personnes : 

Les salariés

Sabine est coordinatrice de l’association à temps plein. Son rôle est de
d’accueillir au café les mercredis, de gérer la communication & les
demandes de subventions, de coordonner les partenariats, et
d’accompagner les bénévoles et les habitants dans les projets. 
Paul est référent de la Cyclerie, à temps partiel. En 2024, son contrat
(CDI à temps partiel) a évolué d’un 21h à 24h/semaine. Il est présent
du mercredi au vendredi de 9h à 18h. Son rôle est de poursuivre le
développement du projet, d’accompagner les bénévoles de la cyclerie
et d’assurer le développement et le suivi des partenariats.

La co-présidence
4 co-présidents ont été élus lors de l’assemblée générale de mars 2024. Les co-
présidents se répartissent les missions suivantes : suivi RH, suivi trésorerie et
comptabilité, gestion des locaux et représentation de l’association. Un mode
de fonctionnement qui marche, et qui pourrait être soulagé avec 1 ou 2 co-
présidents en plus.

Les bénévoles
En dehors du COPIL, c’est une quarantaine de bénévoles qui permettent au
Labo de proposer le café, la cyclerie et toutes les activités et évènements. 
Des temps conviviaux tout au long de l’année nous permettent de faire  
connaissance et de vivre de bons moments : la galette, l’apéro des bénévoles
au mois de juin, un repas partagé et un temps de rangement en fin d’année.
Tous les mois, un temps de réunion le premier jeudi soir nous invite à faire le 

3690 heures bénévoles

représentent 105 semaines 
de 35 heures =

2 postes à temps plein !

Le COPIL
Le COPIL rassemble les co-présidents et les référents de secteurs (14 personnes
au total). Ils se voient une fois par mois pour échanger et prendre les décisions
nécessaire au bon fonctionnement de l’association.

Les bénévoles référents
5 secteurs sont définis au Labo : Le café, la cyclerie, les ateliers, les évènements
et la ludothèque. Il faut au moins 2 bénévoles référents par secteur. Les
référents s’assurent que le secteur fonctionne bien en lien avec les salariés.

point sur les projets et la
formation “être bénévole au café”
tous les 2 mois permet d’être à
l’aise derrière le bar. 

Fête de Noël - 21 décembre 2024

Anniversaires
novembre 2024
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LES PARTENAIRES DU LABO

Ar44 , notre fédération. De la vie associative, aux questions de réglementation, la
comptabilité, en passant par les ressources humaines, etc. AR44 nous
accompagne au quotidien ! La mise en réseau des différentes associations
affiliées nous permet de travailler sur des thématiques particulières telles que la
parentalité ou les cafés associatifs.

Iki Iki, propose au Labo les cours de dessin, et avec qui l’on échange tout au long
de l’année sur divers sujets et projets.

Les services de la commune du Loroux : médiathèque, service enfance et
jeunesse, service animation ou encore communication, le CCAS, le PEDT, etc.
Nous travaillons en collaboration sur des projets comme le Carnabal (avec les
associations de parents d’élèves), la semaine moins d’écran, les journées
nettoyage, la semaine bleue, la journée de la femme, etc.

L’ETAPE & L’ADT : Dans le cadre du projet d’habitat inclusif. Nous accueillons le
groupe d’habitants bénéficiaires 2 fois par semaine dans nos locaux pour leur
propres activités. Certains des habitants sont devenus bénévoles ou participent
aux activités du Labo de manière autonome.

L’ADAPEI : un groupe de résidents qui vient aider à la Cyclerie chaque semaine.
Et d’autres qui viennent profiter du café de manière collective et qui leur permet
d’appréhender le Labo et viennent ensuite en autonomie. Aujourd’hui, 3 des
résidents sont bénévoles au café (1 de manière hebdomadaire et 2 de façon
ponctuelle) et 2 autres le sont à la cyclerie.

Des associations ou collectifs utilisent le Labo pour les réunions ou
activités de leur association : Iki Iki, La FCPE et la FSE du collège AM,
l’ADT, l’ETAPE, le collectif des femmes ressources, l’association NoSoLa.

La CCSL : pour la cyclerie avec le CAD ou le Labo avec le secteur
enfance/parentalité, la CCSL est un interlocuteur avec qui l’on collabore sur des
projets tel que Festi’famille.

Patmouille : Depuis les débuts du projet, Patmouille est un partenaire privilégié
de la cyclerie, que ce soit pour des échanges de services, ou de ressources.

Forum des associations - septembre 2024 13

Des partenaires institutionnels nous font confiance, et financent en partie
certaines de nos activités : La CAF, la MSA, le département, la commune du
Loroux-Bottereau, l’État.



Au 31/12/2024, les fonds de trésorerie associatifs s’élèvent à 270 494€, constitués
essentiellement par le cumul des résultats de l’association. Ce sont ces fonds qui
permettent aujourd’hui à l’association de maintenir les activités telles qu’elles sont. 

LES PRODUITS

Charges de fonctionnement
20%

RAPPORT F INANCIER

Adhésions et dons
8%

Ventes café, recyclerie
et ludo

38%

Participations
activités

23%

Subventions
24%

Produits financiers
7%

Impôts et taxes
3%

Charges de personnels
54%

LES CHARGES

Loyer, fluides, entretien,
honoraires, etc.

LES SUBVENTIONS

6080 €
8100 €

4 500€
740€

LES DÉPENSES PRINCIPALES

Le Loroux-Bottereau
REAAP (parentalité : CAF, Dép,
MSA)
FDVA 1 & 2
Département

Charges de personnels
Loyer
Fluides
Assurances
Prestataires
Achats
AR44 (cotisation, compta et acc
RH)

56 782€
10 800€

2 786€
1 410€

8 529€
14 337€
2 049€

Achats
14%

Prestations
9%

Nous avons rencontré Mme Lise Simon, conseillère territoriale CAF en octobre
2024. De nouveau, elle nous a bien redit que nous cochions toutes les cases des
conditions concernant l’agrément EVS. Pour pouvoir monter le dossier, il faut que
les communes de la CCSL travaillent ensemble sur une définition de l’animation
sociale. La CAF accompagne la CCSL en ce sens dans le cadre de la Convention
Territoriale Globale. Avec les élections municipales à venir, on peut imaginer que
ce travail ne sera pas mis en oeuvre avant 2027... Mais doit être fait pour 2029.

Pour information, l’agrément EVS, permet un accompagnement financier de plus
de 20 000€/an, et permet de prétendre à d’autres financements. Des aides pour
la ludothèque peuvent atteindre plusieurs milliers d’euros également.

Où en est-on des échanges avec la CAF concernant l’agrément Espace de
Vie Sociale et les aides financières pour la ludothèque ?
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Le montant des recettes s’élève à 78 666€ et celui des charges à 105 376€, hors
valorisation du bénévolat.
Le compte de résultats présente un déficit de 26 710€ (-30 745€ en 2023 et 
-59 760€ en 2022).
Lors de l’AG 2024, le budget prévisionnel présenté affichait un déficit de 29 818€,
nous avons donc réussit à atteindre l’objectif fixé (en mieux !).

À retenir :

L’année 2024 enregistre une augmentation des recettes de 11 150€ par rapport à
2023.
+ 18 687€ de ventes diverses // + 3 795€ d’adhésions // + 1000€ de subventions

En 2024 nous avions évoqué la question du mécénat. Un groupe de travail écrit le
dossier et définit la stratégie à mener sur cette question. Notre objectif est
d’entreprendre les démarches envers les entreprises à partir du dernier trimestre
2025.



Coup d'œil dans l' rétro, il y a un an : pas de cuisine, toute petite cyclerie,
terrasse dangereuse, balbutiement de la ludo, question sur le nombre de jours
d’ouverture, réunion comptable fastidieuse… quel chemin parcouru!

Alors merci à tous. Merci aux fidèles partenaires, aux financeurs,   aux usagers,
aux amis de passage, aux salariés, aux bénévoles, aux voisins, aux proprios… ça a
été dit l’an dernier : “sans vous, rien n’est possible”.

C’est grâce à ce renouveau des bénévoles, du copil, des outils, des locaux, cette
respiration financière et votre fidélité que cette dynamique est possible

C’est grâce à votre énergie, grâce à ce fantastique relai permanent des
bénévoles tout au long de la semaine chaque semaine, grâce l'investissement
constant de nos précieux salariés que nous abordons 2025 avec sérénité et envie.

Notre souhait pour 2025 est de continuer à vous recevoir dans notre 

et de continuer à animer le territoire, pourquoi pas sur des plages plus larges,
notamment le week-end ?  Mais cela ne sera possible que grâce à vous.

Vous êtes déclencheur, moteur. Pas seulement en donnant des heures de votre
précieux temps, mais aussi en discutant autour d’un café, d’un bouquin ou d’un
vélo. Autour d’un télescope, d’une machine à coudre ou d’un jeu de société.

Grâce à vous la porte du café est ouverte quasiment en permanence du
mercredi au samedi. Sachez que celle de l’association l’est aussi   : copil,
coprésidence, atelier, bénévolat…. 

Vous pouvez proposer des idées foutraques au copil, faire des bières remplies de
mousse, faire des erreurs de caisse pour rendre Tony chèvre, tenir le bar 30
minutes le temps de l’arrivée de Laurent, mal ranger les jeux, vous prendre le
chou sur la taille des tiges de selle, râler contre l’aspirateur, vous geler les fesses
au marché de noël, on vous attend et on vous accueillera ! 

Que nous réserve 2025 ? On n’en sait rien. Mais venez récolter les fruits de ce
renouveau et osez écrire l’année suivante avec avec nous et avec le sourire!

CONCLUSION

Lieu d’Accueil Bienveillant et Original 

Apéro des bénévoles - Juin 2024


